

論文の内容の要旨

論文題目 気候変動の緩和にむけた森林資源活用方策のフローおよびストック解析に基づく評価

氏名 加用 千裕

気候変動問題の解決を目指して長期的に世界全体で温室効果ガスの排出量を大幅に削減していくことが求められている。そのような中で、気候変動対策のひとつとして森林資源の有効活用が注目されている。特に日本は、国土面積の約7割を森林が占めており、今後の管理および活用の方策を検討していく必要がある。これらは、将来の社会経済の変化を想定しながら森林および木質資源全体を包括的に捉えた枠組みにおいて評価・検討しなければならないが、このような枠組みや評価の方法はまだ確立されていない。また、森林資源を活用した気候変動の緩和効果には、樹木が成長過程で吸収固定したCO₂を森林、建築物、木製品などへ貯蔵することによる炭素ストック効果が議論されている一方で、固体燃料、液体燃料、電力などへのエネルギー利用による化石燃料削減効果も重要視されている。しかし、森林や住宅などにおいて木質資源の貯蔵量を増加させることで得られる炭素ストック効果と、木質資源を積極的にエネルギー利用することで得られる化石燃料削減効果は、トレードオフの関係となる可能性がある。例えば、森林資源をバイオマスエネルギーとして利用することによって化石燃料削減効果が見込まれる一方で、炭素ストック量は長期的に変化すると予想され、CO₂の吸収源ではなく排出源となることも考えられる。そのため、このトレードオフ関係を考慮して森林資源の活用に関わる実質の気候変動緩和効果を解明した上で、今後どのように活用していくべきかを検討していく必要があるが、このような既存研究はほとんどみられない。

そこで、本研究では、将来の日本社会の変化を想定しながら森林資源に関わる政策の導入効果を長期的なフローおよびストックの解析に基づいて総合的に評価するフレームを構築し、2050年までの日本社会に適用することによって様々な政策を評価し、気候変動の緩和にむけた森林資源の有効活用方策を検討することを目的とした。ここでは、森林面積全体の約20%に相当する約512万haを積極的な利用を図る利用対象森林とし、その管理方策および木質資源としての利用方策を評価することとした。

評価のフレームは、2050年までの人口および世帯数といった将来社会シナリオに基づいて住宅用および製紙用木材の需要を予測し、利用対象森林においてこれら住宅用および製紙用木材の生産面積を確保した上で残りの森林資源をエネルギーとして利用することを想定した。この時、森林資源の管理方策として、資源利用を行わず既存の森林を保全する、伐採および植林を繰り返しながら木質資源のエネルギー利用を行う、既存の森林を段階的に初期成長の早い早生樹木へ樹種転換しそれらのエネルギー利用を行う、といった政策シナリオを想定することとした。また、木質資源の利用方策として、住宅の長寿命化、戸建住宅の増加あるいは集合住宅の増加、古紙利用率の向上、バイオエタノール利用の推進、バイオマス発電の普及、などの政策シナリオを検討することとした。このような政策シナリオによる長期的な木質資源フローの変化を予測し、それに伴う住宅、製紙、木質エネルギー利用のライフサイクルに関わる化石燃料削減によるCO₂排出削減効果を評価した。同時に、森林および住宅用木材における炭素ストック量の長期的変化を予測し、これらを統合することによって実質的な気候変動緩和効果を評価した。

木質資源フローおよびそれに付随する化石燃料削減によるCO₂排出削減効果の長期予測から、住宅あるいは製紙に関する政策が住宅用および製紙用木材の需要量を変化させるだけでなく森林におけるエネルギー用木材の生産量にも影響を与え、結果的に住宅、製紙、木質エネルギー全体のCO₂排出削減量を変化させることを示した。戸建住宅への居住を推進する政策の導入は、住宅に関するCO₂排出量が増加するだけでなく木質エネルギー利用に関するCO₂排出削減効果も小さくなつた。一方、古紙利用率を向上させる政策の導入は、製紙に関するCO₂排出量が増加するが木質エネルギー利用に関するCO₂排出削減効果は大きくなつた。さらに、住宅の長寿命化を推進する政策の導入は、住宅および木質エネルギー双方においてCO₂排出削減効果が見込まれ、その削減量は2050年に1990年日本全国CO₂排出量の約4%に相当した。

上記の化石燃料消費削減に伴うCO₂排出削減効果に加え森林や住宅における炭素ストック変化を考慮した実質的な気候変動緩和効果の長期予測から、エネルギー用木材生産のための植林および伐採により森林における炭素ストック量は長期的に減少し、それらを考慮すると実質的なCO₂排出削減効果は大幅に減少することを明らかにした。特に、従来樹種を45年あるいは30年のサイクルで植林および伐採しエネルギー用木材をバイオエタノールとして利用する場合、実質CO₂排出削減効果は長期に渡ってマイナスとなり、2050年まで常にCO₂排出源となつた。しかし、早生樹種を10年のサイクルで植林および伐採しエネルギー用木材をバイオエタノール利用する場合、2025年以降に実質CO₂排出削減効果が見込まれ、森林を保全するよりも効果が期待できることがわかつた。ただし、その際、バイオエタノール製造プロセスにおいて発酵残渣によるエネルギー回収を行わなければ実質CO₂排出削減効果が得られないことが確認された。

また、今後のエネルギー利用技術の進展を想定しながら木質発電による実質的なCO₂排出削減効果を評価した結果、代替する既存火力発電の効率改善やエネルギー用木材生産による森林の炭素ストックの減少を考慮すると、現状普及している直接燃焼発電技術では2050年まで常にCO₂排出源となる可能性があることを示した。ガス化発電技術のように発電効率25%以上を達成できれば2010年以降に実質的な削減効果が得られることがわかつた。また、発電効率20%以上の木質発電技術は、現状のバイオエタノール製造技術よりもCO₂排出削減効果が大きいことが確認された。

さらに、今後の社会経済の変動に伴う住宅用および製紙用木材輸入量の変化による実質CO₂排出削減効果への影響を解析した結果、森林におけるエネルギー用木材の生産量変化による効果が最も大きく影響し、輸入木材の国外輸送に伴う影響は無視できるほど小さいことがわかつた。実質CO₂排出削減効果は、住宅用および製紙用木材輸入量の増加により大きくなり、減少により小さくなつた。

本研究の成果をまとめると、気候変動問題の解決へむけた中長期的な森林資源の活用方策を評価するための枠組みおよび手法を構築し、これを2050年までの日本社会に適用することによって今後の森林管理および木質資源活用のあり方について検討した。住宅あるいは製紙に関する政策は、住宅用および製紙用木材の需要量を変化させるだけでなく木質エネルギー利用量にも影響を与え、結果的に木質資源フロー全体とそれに付随するCO₂排出削減効果を変化させることを示した。また、化石燃料の消費削減によるCO₂排出削減効果に加え、森林および住宅における炭素ストックの長期的変化による影響を考慮して実質的な気候変動緩和効果を明らかにした。中長期に渡る実質的なCO₂排出削減にむけた森林資源活用方策の方向性として、早生樹種を短周期で植林および伐採しエネルギー用木材の生産を行う森林管理政策、木質ガス化発電を化石燃料火力発電と代替する木質エネルギー政策、長寿命化を推進する住宅政策、が同時に導入されることにより、2050年において実質CO₂排出削減効果が最も見込まれることを提示した。